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中聯辦主任張曉明在立法會議員上海行中，邀請與
沒有單獨談過的所有議員逐一約談。最近陸續聯絡立
法會各派議員，兌現他在上海的承諾，就政改見面溝
通，交換意見。

張曉明上海講話傳達兩個重要信息
基本法明確規定，修改行政長官的產生辦法，「須

經立法會全體議員三分之二多數通過」。香港現在的
政治現實是，在立法會的70個議席中，建制派有43
席，離三分之二多數的 47 席還差 4 席；反對派佔 27
席，比否決普選方案所需的三分之一議席即24席還要
多出3席。顯然，反對派議員在落實普選中佔有重要角
色。要成功落實普選，對香港政改擁有決定權的中央
與反對派議員之間必須溝通交流。上個月立法會議員
上海行，中聯辦主任張曉明的講話傳達出兩個重要信
息：一是特別說明「從來沒有講過凡屬所謂『泛民』
陣營的人士都不符合愛國愛港的標準」；二是兩個月
內，與沒有單獨談過的所有議員逐一約談。這兩個信
息，值得認真解讀。

一些反對派人士總是說，特首普選將排斥所有反對

派人士。張曉明的講話清楚表明：在普選產生特首的
問題上，中央設定的普選底線是，特首必須愛國愛
港，對抗中央的人不能當特首，但並沒有排斥所有的
反對派人士，因為並非所有反對派人士都不愛國愛
港。張曉明說：「愛國愛港是我們與香港各界別、各
派別人士溝通的共同政治基礎，這一點既有原則性，
也有包容性。」中央肯定反對派人士並非都不符合愛
國愛港標準，是善意包容對待反對派人士的重要訊
號。除非反對派議員自己「對號入座」，自認為是對
抗中央的人，將自己擺在基本法規定的普選的對立
面，否則，就應該與中央官員溝通交流，就應該在基
本法的框架內，尋求共識，落實普選。

值得留意的是，張主任還特別根據鄧小平的經典論
述和基本法的規定，概括出判斷一個人是否愛國愛港
的三個客觀標準：一是是否擁護香港回歸祖國；二是
是否做過損害國家利益和香港繁榮穩定的事情；三是
是否擁護並遵守基本法。張主任明確提出這三個標
準，既是方便香港社會判斷哪些反對派人士符合愛國
愛港標準，也是希望帶動更多的反對派人士努力達到
這些標準，成為愛國愛港人士。

立法會午餐聚會的持續效應
張主任與立法會議員的正式交流，起始於去年7月出

席有全體立法會議員參加的午餐聚會。這是香港特區
成立16年來，中聯辦主任與立法會各派別議員的第一
次聚會。張主任在這次聚會的講話中，有三點內容正
在產生持續性影響：

第一，張主任在講話中提到，「我們在立法會裡面
有許多好朋友，但是還不夠多，我們希望多一些新朋
友」，這裡所說的新朋友顯然主要是指反對派的立法
會議員。過去，反對派議員由於各種不同原因，與中
聯辦溝通接觸較少。這次聚會為雙方增進了解開了一
個好頭，有了這個先例，中聯辦可陸續與不同派別尤
其是反對派的政黨人士，形成更廣泛的溝通交流。張
主任現在邀約反對派議員見面，正是這次聚會的延
續。

第二，張主任表示，「願意為立法會組團到內地參
觀、考察、訪問、研習提供協助」。這段話實際上為
後來的上海行埋下了伏筆。促進香港與內地在各領域
的交流合作，也是中聯辦的一項重要職責。上海行能
夠順利完成，中聯辦背後做了大量的聯絡協調工作。

第三，張主任談到，「落實基本法關於普選的規
定，設計一套符合香港實際情況、具有香港特色的普
選制度，同樣需要香港社會各界人士，包括在座的每
一位議員，發揮聰明才智，集思廣益，進行再創
造。」由於反對派議員掌握了政改方案的否決權，所
以，張主任這段話也可以說是特別講給反對派議員聽
的。張主任與反對派議員個別見面，也是希望推動他
們發揮聰明才智和創造性，在基本法的基礎上提出各
方都能接受的普選方案。

有些可惜的是，張主任之後回請立法會議員時，卻
沒有得到應有的善意回應。由於反對派中的激進派議
員宣佈「杯葛」到中聯辦出席宴請，以至曾明確表示

可到中聯辦「作客」
吃飯的反對派溫和人
士，也「被迫」改口
說不去中聯辦，以至
有關的回請至今都未
能「兌現」。希望反
對派議員尤其是溫和
人士，對張曉明的個別邀約都能給予積極回應，莫再
令張主任失望，也莫令希望反對派與中央官員溝通、
以如期達至特首普選的香港市民失望。

放眼長遠為「一國兩制」獲更大成功
張曉明約見反對派議員，其意義當然不只限於解決

普選問題。在中央賦予中聯辦的五項主要職能中，就
包括「聯繫香港社會各界人士」的工作。張主任自去
年12月履新以來，以身作則，深入香港社會，廣泛接
觸香港市民，廣交朋友，多交朋友，深交朋友，虛心
聽取意見。在這些廣泛的社會交往中，當然不可缺少
反對派人士。早前的立法會午宴、最近的訪滬之行以
至正在進行中的與反對派議員的個別約見，都是這種
交往的延續。正如張主任在上海的講話中所說，「我
們與香港社會各團體以及立法會各派別議員之間的溝
通，不僅僅着眼於爭取政改方案在立法會獲得通過，
而且還希望以此為契機，增進政治互信，改善長遠關
係。這是減少香港社會內耗、實現特別行政區良好管
治的需要，也是促使『一國兩制』實踐獲得更大成功
的需要。」

張曉明關於溝通應該放眼長遠的闡釋，更讓人了
解，中央與香港社會各團體以及立法會各派別議員之
間的溝通，不是權宜之計，而是為了香港未來發展和
「一國兩制」實踐獲得更大成功的需要，顯示了中央
在溝通方面的真心誠意和博大胸懷。

屠海鳴 香港僑界社團聯會永遠名譽會長、中華海外聯誼會理事、中國僑商投資企業協會副會長、上海市政協常委

張曉明約見反對派議員 顯示中央普選誠意和博大胸懷
繼立法會衛生服務界議員李國麟後，中聯辦主任張曉明前晚與立法會教育界議員葉建源會

面，就政改問題進行交流。這是張曉明在「上海之行」後第二位單獨會面的反對派立法會議

員。作為中央駐港的最高代表，中聯辦主任張曉明以禮相待，專門逐一約見反對派議員，首

先當然是着眼於爭取政改方案在立法會獲得通過，顯示了中央推動依法如期落實香港普選的

誠意，但同時還有更長遠的意義，顯示出中央希望增進與香港社會各團體以及立法會各派別

議員之間的政治互信，推動「一國兩制」實踐發展的長遠眼光和博大胸懷。張主任與立法會

議員的正式交流，起始於去年7月出席有全體立法會議員參加的午餐聚會。張主任在這次聚

會的講話，不僅為後來的上海行埋下了伏筆，而且對中聯辦與反對派議員之間的見面交流、

就普選方案交換意見，正在產生持續性影響。

6月22日的所謂電子公民投票，激進反對派欺
騙溫和派說，這次投票可以加入「符合國際標
準」的字眼，讓市民有選擇，甚至可以提出「特
區政府沒有公民提名的方案，立法會就應該投票
反對」投票內容。這不過是一種綑綁所有反對派
對抗中央和特區政府的手法。
由始至終，無論是「佔中三子」還是激進派都
要緊握「佔中」組織的控制權，保證一定將「佔
中」引向暴力方向，藉以搞亂香港。「佔中」組
織協調會議的內部爭論曝光，民主黨已經處在任

人宰割的位置。協調會議瀰漫「悲情」和「淚
水」，激進派極力說，再不團結，「佔中」就會
玩完。由於民主黨不滿「學民思潮」方案成為5
月6日投票的壓倒性勝利者，批評投票結果欠代
表性，並表示將冷待「622投票」，不會再和「人
民力量」和社民連合作。「佔中三子」的「悲
情」、「危機論」、「辭職表態」；《蘋果日
報》的頭條標題「6.22倘無10萬人投票 和平佔
中玩完 」。激進派開足馬力，向民主黨施加壓
力。若果「622投票」投票率低，都是民主黨搞分

裂的罪過，今後激進派一定全力清算民主黨的罪
行。這樣一來，就可牢牢綑綁民主黨，逼他們催
谷「622投票」，戴罪立功。
協調會上，激進派更亮出「撒手鐧」。捐款給
「佔領中環」組織的金主認為，磋商日的投票原
則，是一個不可改變的原則，否則就不會再提供資
金。有激進團體狂轟，「佔領中環」的發起人不應
屈服於「保守民主派」，「因『保守派』嘈兩嘈就
修賽例遷就，做法有違程序公義」，激進派還說，
如果增加了一項投票選項，如同被人「做手腳」，
發動市民只投原則、不投方案，最後會被演繹為不
支持「公民提名」。「佔領中環」的目標不就落空
了嗎？目前情況對民主黨非常不利。

戴耀廷定出10萬人的參加「622投票」的目
標，這其實是一種虛假的姿態。 根據「人民力
量」和社民連2012年立法會選舉所得的選票，已
經有23萬票，打一個6折，也有14萬票，再加上
運用重複投票、亂寫身份證號碼等策略，「622投
票」的人數肯定不止這個數目。「622投票」是為
騙取「佔領中環」的市民授權，戴耀廷卻說「不
夠10萬張票，就會辭去『佔領中環』發起人的職
務」，可以說是圖窮匕現。他們不是讓港人選擇
政改方案，而是要表態支持他們「佔中」。反對
派內部爭拗，情急之下揭穿自己底牌，原形畢
露。「622投票」是虛假投票，一定會遭到廣大市
民的杯葛。

戴耀廷催谷「622投票」原形畢露 徐 庶

■責任編輯：林立勝 2014年5月30日（星期五）
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香港文匯報訊 (記者鄭治祖) 中國社科院早前發布
《城市競爭力藍皮書》，提醒香港綜合競爭力後勁不
繼，並警告「佔領中環」將影響香港競爭力。社科院
城市與競爭力研究中心主任倪鵬飛昨日進一步指出，
香港經濟缺乏穩定增長點，建議政府成立專責部門發
展科技，同時優化政策吸納更多高科技人才，令創新
科技快速發展，否則可持續發展空間將受限。
由「香港明天更好基金」主辦，「中國社科院城市與
競爭力研究中心」及「中大香港亞太研究所」協辦的「中
國城市競爭力報告2014」發布會昨日在香港舉行。
倪鵬飛就報告內容指出，香港去年綜合經濟競爭力指

數連續12年居首，其次是深圳、上海同台北；可持續競
爭力指數排名，香港位列首位，其次是上海、深圳和北
京，但綜合競爭力則現「增速乏力，後勁不足」，其中
綜合效率競爭力分項指數落後於台北及澳門，綜合增量
競爭力指數下跌10位至排名全國第18位，反映本港人才
及軟體設施優勢逐漸消失。
倪鵬飛進一步指出，香港缺乏土地令租金高昂，阻
礙中小企發展，並過分倚重金融地產等少數行業，令
香港經濟缺乏穩定增長點，「人口老化加速、國際及
國內城市競爭，令香港持續發展面臨挑戰，建議政府
改變施政理念根據內地經濟形勢重新定位，特別是考
慮成立專責部門發展科技，並從海外引入高科技人才
協助發展，創新科技可望快速發展。」
他直言，現時本港在創新科技研發的投放不足，單純

發展金融及房地產的想法危險，長此下去，將限制本港
的可持續發展空間，認為應由政府專責部門處理，讓科
技發展與國際接軌，其他地方發展創新科技均需政府大
力推動，不能單靠市場自行解決問題，而是交由政府作
戰略性規劃協調，否則只會增加科技企業發展成本，減
低城市發展動力。

倪鵬飛續指，政府應積極考慮從海外引入高科技人才協助發
展，「我知道香港有優才計劃，但新加坡政策較香港更具吸引
力，盼政府優化政策，讓香港轉型發展創意科技，做好『官產學
研』，促使金融結合科技創新，最終建構創新文化。」
「香港明天更好基金」行政總裁鄧淑德補充說，現時特區政府

正推動設立創新及科技局，事實上，中國社科院過去已經倡議香
港設立獨立政策局，做好「官產學研」。

倪鵬飛：倘發生「佔中」影響競爭力
被問到「佔中」會否降低香港經濟排名，倪鵬飛未有直接回應，

但指出香港如果發生「佔中」，對競爭力有影響，「任何國家或城
市若無穩定環境，就談不上競爭力，相信我預測是準確的。」倪鵬
飛最後強調，雖然報告指出香港競爭力後勁乏力，但他對香港未來
競爭力有信心，「香港人經歷過風浪而且務實，最重要是面對困難
時懂得轉變。」

阿曾憂表決進度
反對派頻玩離場

立法會昨晨9 時續會，11小時的會議期
間，多次需要響鐘要求議員回到會議廳

進行表決。立法會主席曾鈺成坦言，不斷響鐘
令現時進度或未能如期於本周五完成表決修正
案。他在回應民建聯副主席蔣麗芸提議不讓議
員吃早餐加快表決進度時直言：「這是議員責
任感的問題，吃早餐只是早上才可以吃，但昨
日（5月28日）整日，整日跟早餐無關。我們
就是響鐘等人回來，用了一個多小時，我們原
先預計本周五傍晚完成，現在這樣做肯定差幾
小時。」曾鈺成又指，「如果順利的話，即一
直不用再召集議員的話，（估計）16小時就
可以完成。」而昨日會議開始的首兩小時，只
是處理了58項表決。

梁美芬批「三浪費」
多名建制派議員昨日均譴責反對派不留在會
議廳，不斷重複地作表決，更浪費他們會見市
民的時間。經民聯立法會議員梁美芬昨日傍晚
在社交網站貼文表示，議事鐘聲不斷響起，浪
費議會時間已達106小時，損失了不少落區時
間，「我們（議員）被無理剝奪106小時落區，
見市民的時間……損失的是市民大眾。」
她又指：「流會，反對派有責。唔係淨係建

制派要『當更』。」梁美芬更指，現時立法會
有「三浪」：「浪費金錢、浪費時間、浪費精
力。」，更引述市民意見指：「點解財政預算
案好似同反對派無關，Budget過與唔過，啲反
對派都『懶懶閒』！」
民建聯副主席蔣麗芸表示，會議一開始就
不足法定人數要打鐘，很難才齊人，更指責
有議員入場後去吃早餐，再次令會議人數不

足。蔣麗芸更建言，為了盡早結束「拉
布」，保證長期有35名議員在議事廳投票，
建議大會主席要求議員應在上午9時結束食
早餐，無奈一眾議員「一聽到冇啖好食，就
梗係唔制啦！」

蔣麗芸讚黨友最乖
對於前日會議反對派議員擺出「空櫈

陣」，蔣麗芸指，經過衆傳媒聯手監察，昨
早會議總算不是一片「空櫈」，起碼有三五
個在席。她又形容，自己所屬的政黨，民建
聯的議員算「最乖」：「經常齊刷刷、坐定
定！」又說：「我經常和朋友說，無論你喜
不喜歡民建聯，議會中確實需要有一批穩定
的力量！」

葛珮帆斥反對派不負責
民建聯立法會議員葛珮帆則高呼：「不要

『垃圾會』！還我立法會！」她形容每分半
鐘按掣投票，是「極度無聊浪費，十分無
奈」，又指責大多數反對派議員又繼續「不
負責任、無影無蹤不開會」。她指出，市民
的訴求是要求一個有效率、高質素、能推動
政府施政的立法會，而不是被幾位激進議員
「騎劫」而無能立法的「垃圾會」，可是反
對派堅持反對修改議事規則，繼續縱容拉
布。如今，政治消耗已在削弱香港的競爭
力，長此下去香港將萬劫不復。
曾鈺成昨晚在總結是次會議時指出，昨日

花費在響鐘的時間達1小時58分，連同昨日
共浪費了3.5小時。他呼籲議員掌握會議時
間，因今日會議時間更少。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會昨日復會，繼續表決「立法會三丑」

為拉布而對《2014年撥款條例草案》提出的逾千項垃圾修正案。但由於反對

派多名議員經常離開會議廳，需響鐘召回議員，令整天會議花費了不少時間點

算人數。最終在建制派多名議員留守下，確保全日會議有過半數議員在席。全

日11小時的會議，已否決316項修訂，累積至今否決879項，尚餘313項。會

議今晨9時繼續。立法會主席曾鈺成昨日指出，不斷響鐘耗費時間，令現時進

度或未能如期於本周五完成表決修正案，呼籲議員應有責任感，留在會議廳。

逾700項「東北」修訂 吳亮星僅批9項
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政務司司長林鄭月娥早前批
評拉布已經蔓延至立法會的其他委員會，並特別指出財務委員
會審議新界東北發展的前期工程，有議員提出超過700項的修
訂，憂慮拉布蔓延。財務委員會主席吳亮星昨日分別致函「社
民連」議員梁國雄、「新民主同盟」議員范國威及「人民力
量」議員陳志全，作出裁決，表示只批准一共9項議案交付財
委會處理。
吳亮星在信件中指出，只裁定當中9項是與議程項目直接相關，

今日財委會會議上交付委員決定是否處理，包括6項由陳志全提出
的，及3項由范國威提出的。至於梁國雄提出的700項議案，容許
他在7組議案中各選出不多於兩項，再作考慮是否處理。
吳亮星在信件中解釋有關決定，強調現時議事規則及財務委

員會會議程序沒有明訂財委會主席的責任，但強調要「確保議
程上各項事務以有效率的方式妥善處理，以及確保委員有充分
機會參與委員會的商議工作」。另外，財經事務及庫務局向財
委會致函，了解每名議員所動議的議案數目設定合理上限的理
據，並提出了意見。吳亮星認為，政府有資格提出，因為政府
是持份者之一，相信公眾會理解政府的做法。

■由「香港
明天更好基
金」主辦，
中國城市競
爭 力 報 告
2014發布會
昨日舉行。
莫雪芝 攝

■議員在
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